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НАМЫВНАЯ 
ТЕРРИТОРИЯ 
ПОЛУЧИЛА ДЕТСАД

→ стр. 3

ПОЧЕМУ ТРЕНЕР 
КОНДРАШИН БЫЛ 
НЕПРЕДСКАЗУЕМ

→ стр. 10

СРЕДНЕВЕКОВОЕ 
СОБРАНИЕ КНИГ 
ОЦИФРУЮТ 

→ стр. 12

Безопасно и в радость
На этой неделе православные отм етят Крещение Господне. Эксперты 

рекомендуют верующим выбирать только оборудованные купели, подготовить 
организм к омов ению и не находиться в воде больше 20 секунд. → стр. 8-9
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 
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«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
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• Ленинградский зоопарк
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• Государственный музей 

политической истории России
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• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский
Дом книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

По инициативе губернатора Александра Беглова город обновляет общественный транс-
порт. В 2024 году Смольный планирует закупить около 900 единиц техники. Обяза-
тельное условие – низкий пол для удобства петербуржцев.

Пассажирам будет удобно

ГУБЕРНАТОР Александр Беглов 
посетил трамв айный парк 
№ 5 на Сердобольской улице, 
где осмотрел подвижной 
состав, поступивший в Петер-
бург для двух круп нейших 
городских транспортных 
предприятий  – ГУП  «Пас-
сажиравтотранс» и  ГУП 
«Горэлектротранс».

«По  поручению пре-
зидента России Влади-
мира Путина в Петербурге 
с  2022 года ведем работу 

по  масштабному обновле-
нию подвижного состава 
на всех видах общественного 
транспорта. За последние два 
года закупили около четы-
рех тысяч единиц новой тех-
ники – трамваев, автобусов, 
троллейбусов, вагонов метро. 
В город уже прибыли и вышли 
на линию более 450 трамваев 
и  троллейбусов, порядка 
3500 автобусов и 144 вагона 
метро «Балтиец», – отметил 
глава города.

Среди осмотренных им нови-
нок – двухкабинный трехсек-
ционный трамвай «Невский», 
вагоны производства Усть-Ка-
тавского вагоностроитель-
ного завода, трамвай «Дов-
латов», автобус «Пулково 

экспресс», транспортные 
новинки российско-китай-
ского производства и мно-
гое другое. Весь транспорт – 
низкопольный, при выборе 
моделей это было обязатель-
ным условием города.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/273093/

26 электробусов
получит Петербург в 2024 году. Уже ведется строительство 
электробусного парка, первую очередь введут в этом году. 
Она рассчитана на 120 машин.

 ФОТО ДНЯ / МОЛОДЫЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ ЗАСТУПИЛИ НА ПОСТ

Накануне 81-й годов-
щины со дня прорыва 
блокады Лен инграда 
на Пискаревском ме-
мориальном кладбище 
начал службу молодеж-
 ный Пост № 1. Нести 
вахту у Вечного огня 
и монумента «Мать-Ро-
дина» будут со вторника 
по четверг. Также ребята 
заступят на пост 27 ян-
варя, когда город будет 
отмечать 80-ю годовщи-
ну полного освобожде-
ния Ленинграда от фа-
шистской блокады.

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

17 ЯНВАРЯ 2024 
СРЕДА2 НОВОСТИ
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Меньше двух недель остается до глав-
ного юбилея наступившего года – 
80-й годовщины полного освобожде-

ния нашего города от фашис тской блокады. 
По решению президента России праздновать 
его вместе с нами будет вся страна. Сейчас 
кажд ый день приносит новости, связанные 
с войной и блокадой. Большая работа, нача-
тая оргкомитетом во главе с Валентиной 
Матвиенко, близится к своему завершению.

Подготовлены концертные программы, 
торжественно-траурные мероприятия, науч-
ные конференции. Утвержден порядок пре-
доставления единовременных выплат всем 
живущим в Петербурге представителям Поко-

ления Победителей. Ветераны 
и блокадники, узники фашист-
ских концлагерей и дети войны 
получат выплаты от  города 
в автоматическом режиме.

У ж е  в ы ш л и 
из  печати новые 
книги, посвящен-
ные знаменатель-
ной дате. 

Только за  первые 12 месяцев войны 
на фронт ушли 530 тысяч ленинградцев. Это 
шестая часть довоенного населения. Полтора 
миллиона ленинградских женщин в 1941 году 
трудились на строительстве оборонительных 
сооружений. А военные госпитали за время 
работы в огненном кольце вернули в строй 
почти 595 тысяч наших бойцов.

Городской Союз писателей выпускает 
для современных подростков «Азбуку блокад-
ного Ленинграда» (6+). Читателям постарше 
будет интересен сборник блокадных дневни-
ков ленинградцев, собранных нашим Музеем 
блокады и публикуемых впервые.

В школьные и городские библиотеки уже 
переданы первые экземпляры книги «Ленин-
градский щелкунчик» (0+) о кошках в бло-
кадном городе. В театрально-концертном 
комплексе «Карнавал» состоялась премьера 
одноименного спектакля.

Петербург подготовился 
к главному юбилею года

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Архивный комитет прави-
тельства Петербурга помог 
подготовить подарочное изда-
ние «80 фактов о блокаде». 
Цифры, документы и фотогра-
фии напомнят, как наш город 
мужественно сражался.

  ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

На Васильевском острове заработал детский сад на 320 мест. По требо-
ванию губернатора Александра Беглова город приблизился к решению 
проблемы с нехваткой социальной инфраструктуры.

Намыву добавили новый 
детский садик

НОВЫЙ детский сад на набе-
режной Миклухо-Маклая 
работает уже неск олько дней. 
На сегодня это самый круп-
ный детский сад на намыв-
ных терри ториях Васильев-
ского острова: он может 
принять более 300 малы-
шей. При этом его особен-
ностью является наличие 
групп для самых маленьких 
детишек.

С БАССЕЙНОМ И СОЛЯНОЙ 
ПЕЩЕРОЙ
Дошкольное учреждение 
является новой площадкой 
детского сада № 39, откры-
того еще в 1957 году.

В садике запланировано 
16 групп для детей в воз-
расте от 1,5 года до 7 лет. 
Инфраструктура подготов-
лена под все нужды детей 
и педагогов. Здесь есть бас-
сейн, медицинский блок, физ-
культурный и музыкальный 
залы, соляная пещера, сен-
сорная комната и учебный 
кабинет для дополнительных 
занятий.

В  церемонии открытия 
нового детского садика 

принял участие Александр 
Беглов.

«С  2019 года мы взяли 
на себя обязательство стро-
ить все новые детские сады 
и школы с бассейнами и соля-
ными пещерами и последова-
тельно его выполняем. Они 
есть и здесь», – сказал он.

Глава города признался, 
что рад за детей и родите-
лей, у  которых появился 
такой новый красивый дет-
ский сад. Правда, пока в нем 
много свободных мест, так 
как  многоэтажки вокруг 
еще  строятся. Новоселы, 
которые в ближайшее время 
въедут в  свои квартиры, 
знают, что  совсем рядом 
с домом для их детей есть 
и детсад, и школа, и поли-
клиника, строительство 
которой обещают закончить 
к 2025 году.

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЮТСЯ
Губернатор Северной столицы 
сообщил, что  с  2019 года 
город получил 26 тысяч мест 
в детских садах и 50 тысяч – 
в школах. При этом Александр 
Беглов особо отметил значи-

мость нового детского сада 
для намывных территорий 
Васильевского острова.

«Очень важно, что здесь, 
на намывных территориях, 
мы ликвидируем дефицит 
мест в дошкольных учреж-
дениях»,  – подчеркнул 
губернатор.

Напомним, что  осво-
ение намыва началось 
еще  в  2006 году. Одной 
из ключевых проблем тогда 
стала нехватка социальной 
инфраструктуры: темпы 
ее строительства не поспе-
вали за созданием жилых 
зданий. Власти города 
занялись решением этого 
вопроса лишь в последние 
годы, и к сегодняшнему дню 
результат налицо: новый дет-

сад, переданный в собствен-
ность города застройщиком, 
стал далеко не первым объ-
ектом, построенным соци-
ально ответственным биз-
несом. Этот вектор задан 
в Петербурге Александром 
Бегловым.

«Мы создали новую гра-
достроительную комиссию, 
которая строго за этим сле-
дит. У нас теперь новые пра-
вила: сколько построено 
жилья  – столько должно 
 появиться и соцобъектов», – 
рассказал губернатор.

Дефицит объектов соци-
альной инфраструктуры 
планируется ликвидировать 
в 2024 году. Со следующего 
года их строительство будет 
вестись в плановом режиме.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/273083/

По словам Александра Беглова, 
в 2024 году в Василеостров-
ском районе введут в строй 
три школы. Причем все 
они появятся на намывных 
территориях.
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СРЕДИ знаковых объектов, кото-
рые также планируется привести 
в порядок в 2024 году, – ограда 
церкви Благовеще ния Пресвятой 
Богородицы со стороны 8-й и 7-й 
ли ний Васильевского острова. 

На свое место в наступившем 
году вернется отреставрирован-
ная ограда с воротами дворца Юсу-
повых на Садовой улице. Об этом 
рассказали в Комитете по государ-
ственному контролю, использова-
нию и охране памятников истории 
и культуры (КГИОП).

ОГРАДЫ И СОБОРЫ
Новую жизнь уже дают фасадам, 
крыше и фундаментам церкви Зна-
мения в Пушкине. Работы должны 
завершить в этом году, а в 2025-м 
планируется приступить к рестав-
рации интерьеров.

Фасады собора Владимирской 
иконы Божией Матери на про-

спекте Ленина в  Кронштадте 
начали приводить в  порядок 
в 2021 году, а закончат в 2024-м.

Девятого января завершилась 
реставрация колокольни Нико-
ло-Богоявленского Морского собора 
на Крюковом канале (на фото). 
«Леса на объекте уже сняли», – 
подчеркнули в КГИОП.

Напомним, что работы прово-
дились за счет средств бюджета 
Петербурга по программе Коми-
тета по государственному кон-
тролю, использованию и охране 
памятников истории и  куль-
туры. К реставрации приступили 
в 2021 году. 

Ранее в интервью «Петербург-
скому дневнику» председатель 
КГИОП Сергей Макаров рассказал, 
что этот объект оказался непро-
стым. «Мы не ожидали, что коло-
кольня в таком плохом состоянии. 
Обследовать здание на  высоте 
более 30 метров довольно сложно, 
 поэтому некоторые дефекты откры-
вались в процессе работы. Так, 
когда вскрыли обшивку коло-
кольни, то обнаружили жуков-дре-
воточцев, работы пришлось при-
останавливать, менять проект-
ные решения», – объяснил Сер-
гей Макаров.

ДОМА НЕВСКОГО ПРОСПЕКТА
Среди не менее знаковых памятни-
ков города, находящихся на рестав-
рации, – Московские триумфаль-
ные ворота, которые планируется 
освободить от лесов к сентябрю 
2024 года.

В новом году четыре парных 
путти (скульптурные изображе-
ния мальчиков) вернут на отре-
ставрированный дом Поливанова 
на Пушкинской улице.

В 2024 году Комитет по государ-
ственному контролю, использова-
нию и охране памятников исто-
рии и культуры приступит к разра-
ботке проектов реставрации фаса-
дов объектов культурного насле-
дия – части адресной программы 
по ремонту и реставрации фасадов 
и крыш многоквартирных домов 
и зданий на Невском проспекте.

«Ее мы будем реализовывать 
совместно с Жилищным комитетом 
в течение четырех лет, – отметил 
Сергей Макаров. – Провести такую 
важную работу стало возможным 
благодаря поддержке губернатора 
Петербурга Александра Беглова».

Подробнее о  реставрации 
на Невском проспекте – в одном 
из следующих номеров «Петер-
бургского дневника».

72 фасада
и 62 крыши домов на главной магистрали 
Петербурга планируется привести в порядок 
до 2027 года. Большая часть фасадов требует тща-
тельного изучения исторических материалов.

Исторические ограды, соборы, Московские триумфальные 
ворота и фасады Невского проспекта – в Смольном рассказали 
о планах по реставрации памятников архитектуры в центре 
Петербурга.

Какие памятники 
приведут в порядок

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Полную 
версию 

материала читайте 
здесь:

Справочник «Кто есть кто в Санкт-Петер-
бурге» впервые вышел в свет осенью 
1995 года. Это была первая в истории 

города попытка создания колле ктивного 
образа петербуржцев, которые принимают 
решения, влияющие на процессы управле-
н ия и общественное мнение в нашем городе.

22-й выпуск справочника вышел в свет 
в декабре 2023 года. В нем объективно и бес-

пристрастно зафиксированы изменения, 
происходящие в петербургской элите. 
В 21-м выпуске, который вышел 
в декабре 2020 года, было 1312 пер-
соналий, в нынешнем – 1280.

Наши ежегодные справоч-
ники доступны в городских 

библиотеках.

Среди новичков, например, молодой пиа-
нист Илья Папоян, который успешно высту-
пил на Международном конкурсе имени Чай-
ковского, одном из самых авторитетных кон-
курсов в мире. А вообще у нас много моло-
дых музыкантов. Мирослав Култышев – мы 
добавили его в справочник еще в 17-летнем 
возрасте, и он до сих пор в книге, активно 
работает, добивается реальных результатов. 
За учеными тоже внимательно смотрим. Так, 
сейчас в Петербурге появилось новое поколе-
ние специалистов, работающих на прорывных 
направлениях. Например, это Ирина Тимо-
феева и Андрей Шишов, которые получили 
президентскую премию в области химии.

Старше всех Надежда Васильевна Строго-
нова, почетный гражданин Санкт-Петербурга, 
которая родилась 24 сентября 1920 года. 
А самый младший участник сборника – Иван 
Алексеевич Бессонов, пианист, он родился 
24 июля 2002 года.

Люди, которые влияют 
на жизнь в Петербурге
ЮРИЙ СВЕТОВ /политолог/

Мы в постоянном режиме 
следим за тем, как в Петер-
бурге меняется информаци-
онное поле, смотрим, какие 
новые фигуры появляются 
в политике, бизнесе, культуре, 
спорте… Всего в справочнике – 
36 сфер деятельности.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПОЛИТОЛОГ ЮРИЙ СВЕТОВ ПРЕЗЕНТОВАЛ СБОРНИК 
«КТО ЕСТЬ КТО В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ» – 2023.

Если у вас есть замечания 
и предложения по распространению 
«Петербургского дневника», 
сообщите нам по телефону

670�13�03
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Спектакли, выставки, концерты, лекции, экскурсии и многие другие 
мероприятия посвятят 80-летию полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. Сегодня в Петербурге начинает работу музей-
ный форум «Дневные звезды». 

Сказать свое слово 
об осажденном городе

ПРОЕКТ «Дневные звезды» был 
задуман еще в прошлом году. 
Поэтому, когда Государствен-
ный мемориальный музей 
оборо ны и блокады Ленин-
града, выступивший иници-
атором, обратился к кол ле-
гам с предложением стать 
его участником, оказалось, 
что память о блокадных собы-
тиях хранят практически все 
учреждения культуры города.

ТРИ НАПРАВЛЕНИЯ
«Наша идея состояла в том, 
чтобы мы могли дать возмож-
ность каждому, кто занима-
ется этим осмысленно, ска-
зать свое слово о блокаде. 
Проект должен объеди-
нить учреждения культуры 
Санкт-Петербурга», – объ-
яснила замысел директор 
музея Елена Лезик.

Музейный форум включает 
три направления. Одно  – 
для профессионалов, кото-
рые смогут обменяться опы-
том по сохранению памяти 
о блокаде Ленинграда. Дру-
гое ориентировано на дет-
скую и подростковую ауди-
торию. Третье адресовано 
тем, кто хочет больше узнать 
о том, как жил и сражался 
город все 872 дня блокады.

«Мы очень рады, что эта 
объединяющая идея сра-
ботала и подвигла многих 
наших коллег включиться 
в форум «Дневные звезды». 
В  результате получились 
интереснейшие программы – 
музейные, театральные, 
библиотечные. Это спектакли, 
концерты, выставки, лекции, 
экскурсии и многое другое», – 
сообщила Елена Лезик.

Так, Государственный музей 
политической истории Рос-
сии проведет три выставки. 
Его директор Сергей Рыба-
ков рассказал, что  пер-
вая – «Блокадный дневник» 
(0+) – будет посвящена кол-
лекции дневниковых запи-
сей жителей блокадного 
города. «Хочу подчеркнуть, 
что впервые в 2024 году они 
будут изданы отдельной кни-
гой», – уточнил он.

ПЕШЕХОДНЫЕ ЭКСКУРСИИ
Вторая выставка, органи-
зованная вместе с Нацио-
нальным музеем президента 
Республики Таджикистан 
(12+), расскажет о вкладе 
таджикских воинов в обо-
рону Ленинграда и о том, 
как принимали жители Тад-
жикистана эвакуированных 
ленинградцев. 

На третьей выставке будут 
представлены уникаль-
ные документы из личного 
архива начальника разведки 
ленинградского управления 
НКВД Леонида Кожевникова, 
который предоставила его 
семья.

Новые программы разрабо-
тал Музей городской скуль-
птуры. По словам его науч-
ного сотрудника Артема 
Шипунова, на территории 
Некрополя мастеров искусств 
в  Александро-Нев ской 
лавре откроется стендовая 
выставка о работе музея в дни 
блокады. А в Новом выста-
вочном зале музея продемон-
стрируют эскизы и проекты 
памятников, которые созда-
вались для увековечивания 
событий тех лет (0+).

«Кроме того, мы предла-
гаем набор пешеходных экс-
курсий. Они будут прохо-
дить как в центре города, так 
и на его окраинах, например 
на юге и юго-западе», – ска-
зал Артем Шипунов. В част-
ности, такие экскурсии про-
ведут по Московскому парку 
Победы, проспекту Стачек 
и Литераторским мосткам. 

Подробнее 
о событиях музей-
ного форума 
«Дневные 
звезды» читайте 
здесь:

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Форум «Дневные звезды» про-
длится до 23 февраля. Около 
70 учреждений культуры подго-
товили более 150 мероприятий, 
рассказывающих о блокаде.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ПИСЬМАИЗЛЕНИНГРАДА.РФ

В ЯНВАРЕ 1942 года 20-летняя Александра Вознесенская 
отчаянно хотела поставить на ноги своего отца, Якова 
Константиновича. Чтобы перевезти его в лечебно-пита-
тельный стационар из Пороховской больницы, она напра-
вила ему записку: «Папочка, я сейчас только от завхоза. 
Он соглас ился дать школьную лошадь, а возчик после дол-
гих усилий с моей стороны, просьб и мольб, согласился 
тебя свезти, и к 12 часам за 40 руб. денег и 200 гр. хлеба 
лошадь будет у больницы… Напиши ответ – будешь ли ты 
к 12 готов и в приемном покое… Ты просись выписаться. 
Скажи, что тебя в стационар повезет подвода».

Александра не смогла спасти родного ей человека, Яков 
Константинович умер в феврале 1942 года. В своем пред-
смертном письме он писал дочери и жене о слабости, опу-
холи в ногах и попросил прислать ему чистую рубашку, 
кальсоны и полотенце. Сообщал, что вести с фронта хоро-
шие, ожидается прибавка по продуктам. Его жена Мария 
Осиповна умерла в апреле 1942 года в возрасте 59 лет. 
Александра была позже эвакуирована и прожила долгую 
жизнь. История семьи Вознесенских стала известна благо-
даря совместному проекту Государственного мемориаль-
ного музея обороны и блокады Ленинграда и «Парламент-
ской газеты» «Письма из Ленинграда», поддержанному 
Президентским фондом культурных инициатив.

Еженедельно, начиная с  8 сентября 2023 года 
и до 27 января 2024 года, наш город празднует 80-летие 
полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады, 
издание публикует письма, которые отправлялись на фронт 
и в эвакуацию или которые получали жители блокадного 
Ленинграда от защитников Отечества или от своих близ-
ких, уехавших из города. Заходите на сайт (ПисьмаИзЛе-
нинграда.рф), подпи сывайтесь в Telegram и на «Дзене».

Живые истории 
блокады

«Парламентская газета» (18+) продолжает про-
ект «Письма из Ленинграда», приуроченный 
к 80-летию со дня полного освобождения города 
от блокады.
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  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Дмитрий Геннадьевич, 
что  из  вышеперечислен-
ного было самым тяжелым 
для вас?

> Безусловно, начало пан-
демии новой коронавирус-
ной инфекции. Не только мы, 
никто во всем мире не знал, 
с чем мы столк немся и к чему 
это прив едет в последующие 
годы. Перед нами стояли важ-
нейшие задачи, которые надо 
было решить максимально 
быстро: подготовить меди-
цинскую сеть, работников 
здравоохранения к оказанию 
помощи сотням тысяч паци-
ентов с новым, неизвестным 
заболеванием.

Наверное, если выстраи-
вать некий рейтинг сложно-
сти задач, которые приходи-
лось выполнять, то на первом 
месте – организация работы 
в первые три-четыре месяца 
пандемии в 2020 году. Как бы 
ты ни готовился, какие бы 
должности ни занимал, это 
ни с чем не сравнимо.

На втором месте, безус-
ловно, реализация нацио-
нальных проектов, требую-
щая постоянной концентра-
ции и усилий для достижения 
крайне амбициозных пока-
зателей и результатов, кото-
рые необходимо обеспечить 
в условиях ограниченности 
времени и параллельно реша-
емых иных задач. Санкт-Пе-
тербург всегда, что вполне 
закономерно, должен демон-
стрировать показатели суще-
ственно выше общероссий-
ских. Реализация любого 
проекта – всегда такой забег 
по  пересеченной местно-
сти, когда непонятно, уло-
жишься ли в норматив. Но мы 
справляемся.

Пандемия значительно 
повлияла на  некоторые 
сферы здравоохранения, 
с этим нельзя не согласиться.

> Благодаря пандемии 
серьезно изменилась инфек-
ционная служба и  под-
ход к инфекционным забо-
леваниям.  Очевидный 
плюс  – строительство 
стационаров-трансформеров. 

Пандемия изменила и отно-
шение граждан к вакцина-
ции. Очень высокие показа-
тели вакцинации в  нашем 
городе – это тоже следствие 
не только нашей агитации 
и информирования граждан. 
Петербуржцы видели на своем 
примере, на примере близ-
ких, что вакцинированные 
люди избегают тяжелых форм 
заболевания. 

Сейчас эта ситуация сохра-
няется и с вакцинацией про-
тив гриппа. Граждане пони-
мают, что это профилакти-
ческое мероприятие может 
спасти жизнь.

После борьбы с  COVID-19 
все прочее не кажется вам 
рутиной?

> Возникает множество дру-
гих стрессовых ситуаций. 
Как  мы можем позволить 
себе не выполнять  какие-либо 
показатели, не достигать необ-
ходимых результатов, если 
коллеги в других субъектах 
работают в этом же направ-
лении, не обладая нашими 
возможностями? 

Безусловно, пандемия 
коронавируса оказала нега-
тивное влияние на здоровье 
жителей, на демографические 
показатели и в первую оче-
редь увеличила смертность. 

Конечно, с этим ничто не срав-
нится. Но и другие проблемы, 
которые приходится решать, 
тоже все социально значимые 
и  чувствительные. Нельзя 
допустить, чтобы наш город 
выглядел бледно в каком бы 
то ни было направлении. Про-
шедший 2023 год мы закон-
чили с  очень неплохими 
результатами и  не  можем 
позволить себе снижать 
планку в будущем.

Когда вы шли в  Коми-
тет по  здравоохранению, 
у  вас наверняка были 
свои идеи, планы. Удалось 
их реализовать?

> Как  тогда, так и  сейчас 
я считаю, что все наиболее 
важные изменения, которые 
могут привести к качествен-
ному улучшению оказания 
медицинской помощи населе-
нию, касаются системы ока-
зания первичной медико-са-
нитарной помощи. В инфра-
структуре амбулаторной 
сети за эти годы произошел 
гигантский позитивный сдвиг, 
открылись десятки офисов 
врачей общей практики, поли-
клиник, новых стационаров.

В  результате улучше-
ния доступности этого вида 
помощи, повышения дове-
рия жителей мы из года в год 
видим существенное увели-
чение числа граждан, кото-
рые проходят профилакти-
ческие мероприятия, в том 
числе диспансеризацию. 
По сравнению с 2011 годом 
их количество увеличилось 
в 3 раза. Пока не посмотришь 
назад и не сравнишь с сегод-
няшним днем, не замечаешь, 
насколько изменилось наше 
здравоохранение.

В середине января исполняется 5 лет работы 
на посту председателя Комитета по здравоохране-
нию Дмитрия Лисовца. В эксклюзивном интервью он 
рассказал, как город справился с пандемией корона-
вируса, сколько петербуржцев проходят диспансери-
зацию и о ближайших планах на будущее.

«Ключевое — доступность и качество помощи»

Дмитрий Лисовец – кандидат медицинских наук, 
подполковник медицинской службы запаса, вете-
ран боевых действий. В 1996 году окончил с отли-
чием Военно-медицинскую ордена Ленина Красно-
знаменную академию имени С. М. Кирова по специ-
альности «лечебное дело».

ЭКСКЛЮЗИВ!
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В 2023 году количество петер-
буржцев, прошедших диспан-
серизацию, выросло?

> Да, сейчас ее проходят 
в три раза больше человек, 
чем  3-4 года назад. Если 
и дальше подобная динамика 
будет сохраняться, то  она 
в  среднесрочной перспек-
тиве отразится на важнейших 
показателях: на ожидаемой 
продолжительности жизни, 
на потребности в госпитали-
зации. Потому что продол-
жительность жизни невоз-
можно сколь-либо значимо 
увеличить только за  счет 
строительства новых ста-
ционаров или  наращива-
ния объемов высокотехно-
логичной помощи. Она может 
существенно увеличиться 
только за  счет предотвра-
щения развития заболева-
ний. А это как раз задачи, 
которые решает первичная 
медико-санитарная помощь, 
та помощь, которую оказы-
вают медицинские работники 
в поликлиниках, диспансе-
рах. На этом направлении 
надо сосредотачивать усилия 
в ближайшей перспективе. 
На рост ожидаемой продол-
жительности жизни влияет 
и много смежных направле-
ний, например, лекарствен-
ное обеспечение амбулатор-
ных пациентов-льготников.

С  2018 года финансиро-
вание этого направления 
деятельности увеличилось 
в 4 раза. Мы, если говорить 
совсем уж честно, представ-
ляем заявку на сумму еще боль-
шую. Будем и дальше работать 
с нашими коллегами-финан-
систами в этом направлении.

Безусловная обеспечен-
ность лекарственными пре-
паратами амбулаторных боль-
ных крайне позитивно ска-
жется на наших демографи-
ческих показателях. На том, 
ради чего в итоге мы все рабо-
таем: чтобы люди жили долго 
и меньше нуждались в любой 
медицинской помощи в связи 
с острым или хроническим 
заболеванием.

Если описать состояние город-
ского здравоохранения меди-
цинским языком, то каково 
оно? «Пациент» стабилен?

> Если говорить о стационар-
ной помощи, то обеспечен-
ность койками, в том числе 
за счет ввода новых стаци-
онаров, выше, чем в других 
субъектах. При этом по неко-
торым направлениям воз-
никают ситуации, которые 
не могут меня удовлетворить. 
Иногда пациенты попадают 
на  койки слишком поздно, 
то есть наше первичное звено 
по тем или иным причинам 
не всегда эффективно.

Надо постоянно информи-
ровать и убеждать население 
в важности и свое временности 
обращения к врачу. Не когда 

совсем больно и  плохо, 
а при первых проявлениях 
заболевания, при первых сим-
птомах, особенно тех, кото-
рые свидетельствуют о при-
ближающейся катастрофе. 
Я вижу эти болевые точки, 
такова специфика моей долж-
ности – концентрироваться 
на  проблемах, а  не  дости-
жениях. Но при этом, когда 
Министерство здравоохране-
ния или иные компетентные 
структуры проводят оценку 
удовлетворенности пациен-
тов, то Петербург занимает 
одно из самых высоких мест.

Мы  – третьи в  стране 
по показателям удовлетворен-
ности граждан медпомощью, 
что существенно превышает 
среднероссийские показатели 
и что выше показателей дру-
гих мегаполисов.

Это тоже подтверждает тот 
факт, что система меняется, 
она направлена на эффектив-
ное взаимодействие с пациен-
тами, и они это тоже отмечают.

А вам не обидно, когда наше 
здравоохранение ругают?

> Безусловно, это расстраи-
вает. Но многочисленные соци-

альные ресурсы, средства мас-
совой информации существуют 
в том числе и для того, чтобы 
предоставлять людям возмож-
ность сообщать о проблемах. 
Следует признать, что есть 
объективные причины неу-
довлетворенности граждан. 
Постоянно работаем над тем, 
чтобы таких причин станови-
лось меньше.

После пандемии резко воз-
рос интерес к медицинским 
специальностям. Не секрет, 
что мест в медицинских кол-
леджах не хватает физически. 
Меняется ли ситуация?

> Конкурс в прошлом году 
в  медицинские колледжи 
составил 15 человек на место. 
Средний балл по окончании 
школы для поступления в эти 
организации на некоторые 
специальности – не менее 4,5. 
И это здорово – мы тем самым 
можем привлечь более моти-
вированных и  способных 
выпускников.

Двадцать пятого января 
губернатору Александру 
Беглову, если позволит его 
график, будет представлена 
новая площадка медицинского 
колледжа № 1 на Крес товском 
острове. Благодаря этой пло-
щадке колледж дополни-
тельно предоставит 200 мест 
для студентов.

Это полностью перестроен-
ное под нужды студентов одно 
из бывших зданий городской 
больницы № 9, оборудован-
ное новыми средствами обу-
чения, в том числе инноваци-
онными. Городу нужны работ-
ники со средним специальным 
образованием. Сегодня сту-
денты учатся в две-три смены, 
и единственная возможность 
увеличить число выпускни-
ков – предоставлять новые 
помещения.

Безусловно, ждем оконча-
ния строительства нового 
колледжа, который располо-
жится рядом с 16-м роддомом 
в Купчино. Он будет построен 
в 2026-2027 годах.

В  конце января  – начале 
февраля Петербург будет 
представлять свою неделю, 
посвященную здравоохране-
нию, на выставке «Россия» 
в Москве. Что там будет?

> Неделя «Здоровый Санкт-Пе-
тербург» расскажет об успе-
хах городского здравоохра-
нения за последние 10 лет. 
Но особенно сконцентриру-
емся на достижениях, на дина-
мике развития за последние 
5-6 лет.

Будет представлена 
информация в  мультиме-
дийном виде и еще в некото-
рых крайне интересных фор-
матах по тем проектам, где 
Петербург был первым в мире. 
Это такой мостик из настоя-
щего в будущее. Необычная 
форма подачи материала 
точно привлечет не меньше  
посетителей, чем на преды-
дущих тематических неде-
лях. Пригласим видных пред-
ставителей нашего города – 
людей науки, которых знают 
на уровне всей страны, при-
гласим звезд из творческой 
среды, спортсменов, чтобы 
повысить интерес к нашему 
тематическому стенду.

Что еще входит в ближайшие 
планы комитета?

> М ы  р а с с ч и т ы в а е м , 
что в этом году завершится 
строительство части новых 
корпусов городских больниц 
№ 15 и № 40. Также в этом году 
будет открыта поликлиника 
Онкоцентра имени Напал-
кова. В плане функциональ-
ности – это будет еще один 
центр амбулаторной онколо-
гической помощи.

Но ключевое – это все же 
дальнейшее повышение каче-
ства и улучшение доступно-
сти амбулаторной помощи, 
как следствие, рост доверия 
к ней со стороны пациентов, 
повышение привлекательно-
сти для медицинского персо-
нала в качестве места работы.

«Ключевое — доступность и качество помощи»

Самое главное – не сбавлять 
набранного темпа нашей 
работы. Рядом со мной в коми-
тете работают высококлассные 
специалисты, которые вполне 
способны достигать еще более 
амбициозных результатов.

3,1 млн
петербуржцев прошли 

диспансеризацию 
в 2023 г оду.

ЦИФРЫ

3,3 млн
человек сделали прививку 

от гриппа в Петербурге 
в 2023 году.

22 млрд
рублей выделяет бюджет 

на закупку лекарств 
для пациентов-льготников.

на 55%
за четыре года вырос прием 
на 1-й курс в медицинских 

коллед жах.
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«Безусловно, в этом 
году я буду окуна ться 
на Крещение. Эту добрую 
традицию соблюдаю 
уже много лет, но она 
для меня не столько 
про веру, сколько 
про испытание себя, 
вызов и преодоление».

«Как весь православный 
народ, я отмечаю Креще-
ние Господне. В этот день 
пойду в храм. Это вели-
кий праздник, он важен 
для любого крещеного чело-
века. В проруби, к сожа-
лению, я не купаюсь, 
не экспериментирую».

«Если в этом году меня 
пригласит кто-то из свя-
щеннослужителей иску-
паться в крещенской про-
руби, то я с радостью 
соглашусь. Пару лет назад 
я искупался в Озерках три 
раза. От самого купания 
в проруби дух захваты-
вает. Это достаточно 
острые ощущения».

«Крещение отмечаю, 
но без традиционных погру-
жений в воду. Сам празд-
ник очень хороший, цер-
ковный. Когда есть время, 
я иду в храм. Когда времени 
не хватает, прос то вспо-
минаю всех ушедших, род-
ных, близ ких».

АНТОН СОЛОВЬЕВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПРОФИЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ЗАКСА 

ПО ВОПРОСАМ 
ФИЗИЧЕСКОЙ 

КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

ВАСИЛИЙ ГЕРЕЛЛО, 
СОЛИСТ МАРИИНСКОГО 

ТЕАТРА

ВИКТОР ТИХОМИРОВ, 
ХУДОЖНИК ИЗ ГРУППЫ 

�МИТЬКИ�

АЛЕКСАНДР 
ПОЛОВЦЕВ, 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
АРТИСТ РФ

«Праздник очень 
хороший, церковный»

Петербуржцы рассказали «Петербургскому 
дневнику» о своих планах на Крещение: схо-
дить в храм, вспомнить близких. Погружаться 
в прорубь намерены не все.

МНЕНИЯ 

  РОМАН ПИМЕНОВ, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, МИХАИЛ РАЗУВАЕВ / ФК �ЗЕНИТ�

ОДНА из  крещенских тра-
диций  – купание в  освя-
щенной воде. В этом году 
в Петербурге будет органи-
зовано 22 места для купан ия 
в 12 районах.

За безопасностью людей 
будут следить сотрудники 
спасательных и медицинских 
служб.

«На  сегодняшний день 
для организации безопасного 
проведения крещенских омо-
вений между администра-
циями районов Санкт-Пе-
тербурга, силовыми струк-
турами и епархией органи-
зовано тесное взаимодей-

ствие», – поясняет началь-
ник СПб ГКУ «Поисково-спа-
сательная служба Санкт-Пе-
тербурга» Юрий Данчук.

По его словам, для обеспе-
чения безопасности жела-
ющих окунуться в прорубь 
планируется привлечь груп-
пировку сил и средств пожар-
но-спасательного гарнизона 
в составе более 20 единиц 
техники и более 200 чело-
век личного состава, в том 
числе от Комитета по вопро-
сам законности, правопо-
рядка и безопасности более 
10 единиц техники и более 
130 человек личного состава.

«Все сделаем для  того, 
чтобы праздник Крещения 
Господня прошел в  усло-
виях безопасности и  был 
в радость людям», – сказал 
Юрий Данчук.

Уже по сложившейся тра-
диции одна из главных иор-
даней города расположится 
на  Заячьем острове (при-
брежный участок аквато-
рии Невы).

С полным списком обору-
дованных и безопасных мест 
для купания можно ознако-
миться на сайте Комитета 
по вопросам законности, пра-
вопорядка и безопасности.

К слову, с погодой в  этом 
году приверженцам народ-
ной традиции повезет 
частично. По словам глав-
ного синоптика Санкт-Петер-
бурга Александра Колесова, 
крещенских морозов ждать 
не стоит. Однако окунание 
в освященную воду может 
быть омрачено довольно 
сильным ветром.

«Температура воздуха 
днем 19 января составит 
порядка 3-5 градусов мороза. 
Ветер будет дуть южных 
направлений со скоростью 
7-12 метров в секунду», – 
отме чает синоптик.

В пятницу, 19 января, православные отметят один из главных христи-
анских праздников – Крещение Господне. В Петербурге оборудуют 
22 купели. Для удобства горожан в Смольном продумали маршруты 
общественного транспорта, которые довезут до мест омовения.

В прорубь – без опасности
  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

окунаться 
без присутст вия 
медицинских служб 
и служб спас ения

окунаться в состоянии 
алкогольного опьянения 
и распивать спиртные 
напитки

нырять в прорубь
вниз головой 
и окунаться группой
более трех человек

окунаться детям
без сопровождения 
взрослых

ПРИ КУПАНИИ В ПРОРУБИ НА КРЕЩЕНИЕ ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

С полным 
перечнем 

маршрутов к купелям 
можно ознакомиться здесь:
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Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Крещение – один из важнейших православных празд-
ников в конт ексте всей евангельской истории. В этот 
день мы вспоминаем евангельские события, прои-

зошедшие на берегу реки Иордан, когда наш Спаситель 
Иисус Христос принял крещение от Иоанна Крестителя. 
Име нно с этого момента начинается его путь обществен-
ного служения вплоть до распятия и воскресения.

Самое главное для православного христианина в этот 
день прийти на богослужение для того, чтобы помолиться, 
причаститься. Также в Крещение на богослужении пред-
писано совершать чин Великого освящения воды, кото-
рая становится символом благодати и божественного 
благословения. После этого люди могут набрать освя-
щенной воды, для того чтобы взять ее домой, передать 
близким, которые по каким-либо причинам не смогли 
прийти лично.

Если говорить о традиции окунаться в этот день в про-
рубь, то отмечу, что это именно народная традиция. Хоро-
шая, благочестивая, но никакими церковными канонами 
она не установлена. Эта традиция может быть полез-
ной только тогда, когда человек побывал в празднич-
ный день на богослужении, причастился, исповедался, 
поприсутствовал на освящении воды, набрал эту воду 
с собой. И, только пройдя все этапы, с глубоким пони-
манием смысла праздника Крещения, человек окуна-
ется в прорубь. 

Без всего перечисленного окунание в прорубь – это про-
сто закаливание организма. Более того, окунание не явля-
ется обязательным условием праздника. Поэтому стоит 
помнить о том, что никакого смывания грехов во время 
окунания в купели не происходит. Тем более когда люди 
приходят в нетрезвом виде и начинают делать из благо-
честивого обряда шоу в виде селфи, прямых трансляций 
в Интернете и так далее. Для отпущения грехов суще-
ствует исключительно таинство исповеди и причастия.

Купание в проруби категорически не рекомендуется 
лицам, страдающим артериальной гипертензией, 
ишемической болезнью сердца, сахарным диабе-

том в стадии декомпенсации, людям, имеющим острые 
простудные заболевания, а также имеющим заболева-
ния мочеполовой системы: циститы, пиелонефриты 
и онкопатологию мочеполовой системы. Не рекомен-
дуется окунаться в прорубь также детям и пожилым, 
чтобы не подвергать свое здоровье излишнему риску.

К окунанию в прорубь надо обязательно подготовиться. 
В первую очередь поесть, нельзя окунаться на пустой 
желудок. Это позволит организму легче справиться 
со стрессом погружения в холодную воду. Рекоменду-
ется прямо рядом с прорубью сделать легкую зарядку, 
размяться: это верхний плечевой и нижний плечевой 
пояс, чтобы стимулировать кровоснабжение капилля-
ров и создать максимальный прилив крови к коже. Это 
также позволит легче перенести этап погружения.

В целом большинство ныряющих удовлетворительно 
переносят трехкратное погружение. Иногда после кре-
щенских ныряний случаются простуды, но это бывает 
в том случае, если человек переусердствует с пребыва-
нием в ледяной воде. Может возникнуть простатит, может 
быть даже пневмония, обострение ишемической болезни 
сердца, но, как правило, это бывает только у предраспо-
ложенных к этому людей и у тех, кто не соблюдает пра-
вила купания, находится в воде больше 15-20 секунд. 
После выхода из воды необходимо растереться мягким 
полотенцем и выпить горячего чая, но ни в коем слу-
чае не алкоголя. Если соблюдать все эти правила, риски 
крещенских купаний сводятся практически к нулю. Оку-
нание в холодную воду стимулирует неспецифический 
иммунитет, способствует сопротивляемости организма 
инфекциям. Кроме того, регулярное и правильное купа-
ние в холодной воде улучшает кровообращение, помо-
гает сжигать калории.

В погружении в прорубь есть определенная опасность. 
Во-первых, важно состояние вашего здоровья. Перед 
тем как совершать погружение в холодную крещенскую 

воду, рекомендую проконсультироваться с лечащим врачом 
и узнать, насколько это приемлемо для вашего организма. 

Некоторые родители для совершения омовения берут 
с собой детей. Безусловно, ответственность в этом случае 
ложится на взрослых.

Во-вторых, хаотично сделанные на водоемах проруби 
опасны даже для профессиональных спортсменов, кото-
рые занимаются закалкой организма и моржеванием. 
Объяснить это очень просто: подо льдом могут оказаться 
опасные для жизни и здоровья предметы, не говоря уже 
о течении реки.

К огромному сожалению, практика показывает, что, пре-
небрегая советом окунаться на Крещение только в офици-
ально отведенных для этого местах, люди зачастую подвер-
гают себя опасности. Такие случаи регистрируются каж-
дый год, последствия порой бывают трагическими. Напри-
мер, река течением уносит человека под лед, и спас ти его 
не удается. 

Мы рекомендуем совершать крещенскую традицию 
окунания в прорубь только в специально оборудован-
ных местах. Важно, чтобы праздник остался праздником 
и не стал угрозой жизни и здоровью людей.

Самое главное – прийти 
на богослужение

Надо подготовить свой 
организм

Важно погружаться только 
в оборудованных местах

СВЯЩЕННИК БОГДАН ПОЛЕВОЙ /настоятель храма во имя иконы Божией Матери 

«Всех Скорбящих Радость (с грошиками)»/

ЕВГЕНИЙ ГРИНЬ /врач клинической больницы Святителя Луки/ДМИТРИЙ КУРДЕСОВ /председатель общественного движения «За безопасность»/

Но, если вы как родители приняли 
такое решение, консультация 
с педиатром перед погружением 
ребенка в холодную воду 
обязательна.

    LUCACLINIC.RU    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ     VK.COM/DKURDESOV

Окунаться в прорубь – это народная традиция на Крещение, которая не предписывается церковным уставом. 
Очень важно подготовить свой организм к этому мероприятию, чтобы избежать неприятных последствий, 
а погружаться следует только в оборудованных купелях и не находиться в воде больше 15-20 секунд.

«Нужно сделать легкую зарядку»
  МАРИНА ПАНОИНТЕ, МАРИНА БОЙЦОВА /info@spbdnevnik.ru/   
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Геннадий, Владимир Кондрашин 
в 1987 году вам передал номер 14, 
под которым выступал его люби-
мый ученик Александр Белов. 
Как это произошло?

> Без  каких-либо церемоний. 
Как понимаю, в регламент чемпио-
ната внесли пункт, чтобы в коман-
дах все игроки имели номера с 4-го 
по 15-й. Вывести ном ер Белова 
из обращения было нельзя. А в пре-
дыдущие сезоны как-то складыва-
лось, что под ним никто не играл, 
регламент был другим. Но сначала 
под 14-м играл Валера Королев, 
на предсезонке, в товарищеских 
турнирах. А потом Кондрашин ото-
брал у него майку с этим номером 
и вручил мне. Вызвал к себе в каби-
нет на базе «Спартака» на Вязовой. 
При этом не сказал, что я теперь 
должен играть как Белов, оправ-
дывать доверие. Понимаю, что он 
делал это вынужденно, что, если 
была бы его воля, он этот номер 
никому не отдал бы. Почему Кон-
драшин дал его именно мне, не 
знаю, мы на эту тему не разгова-
ривали. Но я не был его любимчи-
ком, гораздо ближе к нему были 
Андрей Мальцев и Евгений Кису-
рин. Сам я обсуждал этот момент 
со своим первым тренером Ниной 
Ярополковной Семашко, она ска-
зала, что если мне дали номер 
Белова, значит, доверяют.

Владимир Петрович был жестким 
наставником?

> Ошибки существуют, и потери 
мяча, и  неправильные атаки, 
и неправильные решения, и пло-
хая защита. Поэтому, да, прилетало 
по-всякому, и разные слова были, 
но он никогда не матерился. Самые 

суровые слова от него – «бараны», 
«чугуны».

Игроки называли его за  глаза 
Батюшкой?

> Батюшкой, но чаще Петрови-
чем. С уважением. К Кондрашину 
всегда было трепетное отноше-
ние, до последнего дня, даже когда 
он перестал нас тренировать. 
После 1996 года и до прощания 
в декабре 1999 года этот трепет 
у меня не уходил. Кондрашин – 
это что-то великое. Это не напуск-
ное, я не хочу ставить его на пьеде-
стал. Просто ты подходишь к чело-
веку и чувствуешь – это Владимир 
Петрович Кондрашин.

Команду, с которой Кондрашин 
стал победителем чемпионата СНГ 
в сезоне-1991/92, считают даже 
более сильной, чем «Спартак», 
выигравший золотые медали 
в 1975 году.

> Когда я пришел в «Спартак» 
в 1985 году, происходила смена 
поколений. В 1990 году был зало-
жен фундамент, когда Пашутин, 
Кисурин, Фетисов, Михайлов уже 
начали набирать силу. И мы с Маль-
цевым уже были ветеранами. Кон-
драшин с такой командой получал 
удовольствие. Он загорался, когда 
у нас получалось что-то неимовер-
ное, когда мы всех громили. Игроки 
«Спартака» в девяностые стали 
основой сборной России, которая 
выигрывала медали чемпионатов 
Европы и мира, на равных играла 
с командой звезд НБА.

В чем магия тренера Кондрашина?

> Спрашивают: «А что Владимир 
Петрович говорил в тайм-аутах?» 
А он мог ничего не говорить. Он мог 
посмотреть на тебя и сказать: «Ну 
ты знаешь, что делать». И я знал, 
что делать. Он подходил, пальчи-
ком показывал в сторону пло-
щадки и говорил в духе: «Ты – 
там, ты – туда, ну ты понял». Все 
говорили: «Понятно» – и делали. 
Если бы несведущий человек 
стоял рядом и услышал это, 
он бы подумал: «Сумасшедший 
дом». Это была магия, прису-
щая только Кондрашину. Все 
остальные должны были раз-
жевать, что, как и куда. Это 
уровень контакта с трене-
ром, это самое важное. Если 
есть этот контакт, тогда все 
получается, тогда не нужно 
много слов или понима-
ния, кто что сказал.

Главная черта Влади-
мира Петровича?

> Скажу так: он – абсо-
лютно непредсказуе-
мый и в этой непред-
сказуемости был 
предсказуем. За мол-
чаливостью скры-
валась буря эмо-
ций. И  искренний, 
и  теплый, и  жест-
кий. Живой чело-
век,  талантли-
вый, великий, 
но живой. Царст-
вие небесное…

«Кондрашин был 
непредсказуем»

Четырнадцатого января отмечалось 95-летие со дня рождения вели-
кого баскетбольного тренера, почетного гражданина Петербурга 
Владимира Кондрашина. Воспоминаниями поделился Геннадий 
Щетинин, чемпион СНГ и обладатель Кубка СССР.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ГЕННАДИЯ ЩЕТИНИНА, ЮРИЙ ЩЕННИКОВ

«Не понимаю, когда про него говорят 
«мужичок», «крестьянская хитрость». 
Чтобы унизить, оскорбить, при-
низить, что он не интеллектуал? 
Кондрашин не матерился, не пил. 
Никогда он не был простым. Он мог 
быть жестким, кого-то обидеть. 
А кто не может? Все такие святые?»

3 титула
выиграл Владимир Кондрашин 
со сборной СССР в 1970-1976 гг. – Олим-
пиаду, чемпионаты мира и Европы.
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У людей каждой профессии есть свой праздник, и накануне его отметили ледовары. По этому случаю коррес-
понденты «Петербургского дневника» посетили Ледовый дворец и выяснили подробности того, как готовят 
арену для хоккейных ристалищ и шоу фигуристов.

Чувство льда на кончиках 
пальцев

ДАТА – 16 января – выбрана 
не  случайно, в  этот день 
родился изобретатель ком-
байна для залив ки льда аме-
риканский инженер Фрэнк 
Замб они.

ТОЧНАЯ ТЕМПЕРАТУРА
Технология создания искус-
ственного льда давно отрабо-
тана. Как рассказал «Петер-
бургскому дневнику» Алек-
сандр Артамонов, главный 
инженер спортивно-раз-
влекательного комплекса 
«Ледовый дворец», арена 
готовится на весь хоккей-
ный сезон. Летом лед рас-
тапливают, чтобы не про-
мерзала почва под плитой, 
а в начале августа заливают 
снова. Под катком располо-

жена бетонная плита тол-
щиной 20-25 сантиметров, 
внутри нее оборудована 
холодильная система тру-
бок. Подготовка площадки 
занимает двое суток. Тем-
пературу постепенно пони-
жают и заливают в несколько 
приемов лед толщиной 
35-45 миллиметров.

В дальнейшем по регла-
менту Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) в зале тре-
буется поддерживать темпе-
ратуру 12-14 градусов, надо 
льдом – не выше 10 граду-
сов. Как отметил главный 
инженер, очень важный 
показатель – влажность 
воздуха во дворце спорта. 
«Влажность не  должна 
быть выше 60 процентов, 
но для хорошего льда надо 
держать на еще более низком 
уровне – не больше 40 про-
центов», – рассказал Алек-
сандр Артамонов. Темпера-
тура льда поддерживается 
на уровне минус 8,5-10 гра-

дусов для хоккейных мат-
чей и на один-два градуса 
холоднее – для соревнова-
ний по фигурному катанию.

ВОДА ЧИЩЕ В 70 РАЗ
Перед каждым матчем 
и каждой тренировкой лед 
выравнивают, чистят, про-
мывают и  заливают све-
жий тонкий слой. Делают 
это с помощью заливочных 
комбайнов, которых должно 
быть по  регламенту КХЛ 
на матче не меньше двух.

Любители хоккея видят, 
как в перерыве между пери-
одами эти комбайны выез-
жают на арену и выписы-
вают на  льду эффектные 
узоры. 

Перед игрой работа 
с покрытием площадки зани-
мает около двух часов.

Комбайн заправляют 
водой, но не простой, а очи-
щенной от солей и примесей. 

«Вода после фильтрации 
и  обработки становится 

в 70 раз чище водопровод-
ной, и она мягче. Комбайн 
после того, как  почистил 
лед, местами промывает его 
холодной водой. Новый слой 
заливают горячей водой, ее 
температура 50 градусов», – 
рассказал главный инженер.

Площадь катка 1500 квад-
ратных метров. Чтобы залить 
лед толщиной один милли-
метр на одном квадратном 
метре, требуется один литр 
воды. Один комбайн прини-
мает один кубометр, то есть 
тысячу литров воды.

ДАНО НЕ КАЖДОМУ
Человек, который делает лед 
красивым и ровным, офици-
ально называется не ледова-
ром, а водителем заливоч-
ного комбайна.

В Ледовом дворце одним 
из них работает Алексей Черт-
ков, ему 44 года, со льдом 
он работает почти четверть 
века. 

«Я из Омска, любил хок-
кей, ходил на матчи. Всем 
мальчишкам интересна тех-
ника, меня привлек ком-
байн. Учился у опыт-

ных водителей. В  России 
не  обучают этой профес-
сии, надо перенимать уроки 
мастерства, как это делают 
художники»,  – объясняет 
ледовар.

По его мнению, для работы 
со льдом мало только тех-
нических навыков. Иногда 
за  руль комбайна садится 
человек с опытом управле-
ния автобусом, трактором, 
ему кажется, что ничего слож-
ного нет, а работа не идет. 

«Думаю, что нужны спо-
собности. Надо пони-

мать, где залить воды 
чуть больше, где 
меньше. Чувство-
вать лед на кончи-
ках пальцев. Глав-
ное же в нашей про-

фессии – любить свою 
работу», – убеж ден 

Алексей.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Главный инженер Ледового 
дворца Александр Артамо-
нов начал работать в спорт-
комплексе еще до момента его 
открытия, у водителя зали-
вочного комбайна 
Алексея Черткова 
стаж четверть века.

От качества ледового 
покрытия, от мастерства 

ледоваров напрямую зави-
сит успех спортсменов.

   АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ, ГЛАВНЫЙ  ИНЖЕНЕРАЛЕКСЕЙ ЧЕРТКОВ, ВОДИТЕЛЬ ЗАЛИВОЧНОГО КОМБАЙ НА
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ИМПЕРАТОРСКАЯ Публичная 
библиотека распахнула двери 
для  читателей 14 января 
1814 года. Но осно вана она 
была указом Екатерины II 
еще в 1795 году. По замыслу 
императрицы, общедоступ-
ная библ иотека должна 
была олицетворять мощь 
Российского государства 
и приверженность идеалам 
Просвещения.

Сделать библиотеку 
доступной для  публики 
планировалось в 1812 году, 
но помешала война. Откры-
тие состоялось спустя два 
года и стало еще одним симво-
лом победы над Наполеоном.

«Первая в Европе публич-
ная библиотека родилась 
под  залпы нашей армии, 
входящей в  Париж. С  тех 
пор она остается главной 
библиотекой России. И статус 
национальной она получила 

хотя бы потому, что здесь 
сосредоточено основное 
собрание нашего рукопис-
ного книжного наследия, 
самые важные памятники, 
которые собирались и сохра-
нялись в течение этих столе-
тий», – отметил временно 
исполняющий обязанности 
генерального директора РНБ 
Денис Цыпкин.

Двадцать витрин выставки 
«На пользу общую» ознако-
мят с  основными вехами 
истории первой публичной 
библиотеки страны. Среди 
экспонатов  – книги, жур-
налы, фотографии, альбомы 
XIX-XX веков из фондов РНБ.

В  библиотеке хранятся 
такие литературные памят-
ники, как Остромирово Еван-
гелие середины XI  века, 
Лаврентьевская летопись 
1377 года, которая содер-
жит первое житие Алексан-

дра Невского, личная библио-
тека Вольтера и молитвен-
ник шотландской королевы 
Марии Стюарт с ее помет-
ками и другие раритеты.

В первые годы в Импера-
торскую Публичную библио-
теку ежегодно записыва-
лись около 500 читателей. 
В  числе первых  – поэты 
Антон Дельвиг и Вильгельм 
Кюхельбекер.

По словам Дениса Цып-
кина, этот год ознамено-
ван несколькими важными 
выставочными проектами. 
В их числе выставка о лите-
ратурных семьях России, 
приуроченная к Году семьи, 
цикл событий к 225-летию 
со дня рождения Пушкина, 
выставка к 210-й годовщине 
со дня рождения Лермонтова, 
а также несколько проектов, 
посвященных 80-летию пол-
ного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады.

Продолжится большая 
научная и реставрационная 
работа. В частности, лабо-
ратория кодикологических 
исследований и научно-тех-
нической экспертизы доку-
ментов приступит к оциф-
ровке хранящегося в библио-
теке средневекового книж-
ного собрания Кирилло-Бе-
лозерского монастыря.

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ИЗ ФОНДОВ РОССИЙСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКИ, ИСТОЧНИК: NLR.RU/NLR_VISIT/RA8079/IMPERATORSKAYA�PUBLICHNAYA�ROSSIYSKAYA�NATSIONALNAYA�BIBLIOTEKA�210�LET

Главная библиотека страны
Российская национальная библиотека (РНБ) отмечает 210-летие. Этому событию посвящена открывшаяся 
сегодня выставка «На пользу общую» (16+). Она будет работать в новом здании книгохранилища на Москов-
ском проспекте до 29 февраля.

За 2023 год РНБ посетили более 
800 тысяч читателей и свыше 
10 миллионов удаленных поль-
зователей. Было выдано свыше 
5 миллионов изданий и доку-
ментов, включая электронные.

ЗАКЛАДКА ВОРОТИЛОВСКОГО КОРПУСА ИМПЕРАТОРСКОЙ БИБЛИОТЕКИ. 1896 Г. ФОТО КАРЛА БУЛЛЫ. СНИМОК ХРАНИТСЯ В РНБ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Диагностика причин 
повышенного давления 

(головные боли, головокружение)
1. УЗИ сосудов шейного отдела 

позвоночника

2. УЗИ почек, сосудов почек, над-
почечников

3. Консультация невролога

4. Консультация терапевта

2 300 руб.6 900 руб

Флебология
1. Дуплексное сканирование вен 

и артерий нижних конечностей 
(обе конечности)

2. Консультация специалиста

1 890 руб.4 190 руб

НОВОГОДНИЙ НОВОГОДНИЙ 
ЦЕНОПАДЦЕНОПАД  СКИДКИ ДО СКИДКИ ДО 7070%%

www.clinic-ok.ru
тел.:  989-24-24
 777-79-54

Адрес: Смоленская ул., д. 14  
(м. «Фрунзенская»).

Работаем с 10:00 до 20:00, 
выходной – воскресенье.

РАСПЕЧАТКА СНИМКА УЗИ - 50 РУБ.

Лицензия ЛО41-01148-78/00152383 от 28.04.2022, 
ООО «ОКМЕД». Реклама

Комплексное 
обследование щитовидной 

железы
1. УЗИ щитовидной железы 

и регионарных лимфоузлов

2. Консультация врача, назначе-
ние лечения

1 090руб.3 640 руб

Диагностика сосудов 
головного мозга (при 

головной боли, снижении 
остроты зрения и слуха)

1. Дуплексное сканирование 
сосудов головного мозга

2. Консультация невролога

1 250 руб.4 250 руб

Диагностика сосудов
1. Дуплексное сканирование 

вен и артерий головного 
мозга

2. Дуплексное сканирование 
магистральных сосудов 
шейного отдела позвоночника

3. Консультация невролога

1 990 руб.6 300 руб

Диагностика суставов 
на выбор (коленный, тазо-
бедренный, голеностопный, 

локтевой, лучезапястный, 
плечевой)

1. УЗИ выбранного сустава (пра-
вый и левый)

2. Консультация врача, назначе-
ние лечения

1 090 руб.3 340 руб

Диагностика брюшной 
полости

1. УЗИ органов брюшной поло-
сти (печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, се-
лезёнка, основные сосуды)

2. Консультация врача

1 190 руб.3 650 руб

Диагностика заболеваний 
седалищного нерва (ИШИАС) 

(при болях в области задней по-
верхности бедра, в ягодице, в по-
ясничном отделе позвоночника)

1. УЗИ тазобедренного сустава 
(оба сустава)

2. УЗИ поясничного отдела позво-
ночника

3. Консультация невролога по ре-
зультатам обследования

1 790 руб.5 990 руб

УЗИ позвоночника 
(при боли в спине, дискомфор-

те в движениях, скованности 
по утрам; при онемение в руках 
и ногах; при стреляющей боли 
в задней поверхности бедра; 

при головной боли)
1. Узи поясничного отдела позво-

ночника

2. Узи шейного отдела позвоноч-
ника

3. Консультация врача, назначение 
лечения

Диагностика стопы 
при деформации (пяточной 
шпоре, плоскостопии, вывихах)

При острой боли в области пятки, 
отеках, онемении, затрудненной 

ходьбе.
1. УЗИ стопы (обе стопы) 

2. Консультация врача, назначение 
лечения

1 890 руб.

1 200 руб.

5 300 руб

3 690 руб

действие акции  
с 17.01.2024 по 28.01.2024

!

!

12 МИРОВОЗЗРЕНИЕ

Посетить выставку 
в Российской 

национальной библиотеке 
можно по читательскому 
билету, вход бесплатный.
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